
Compte rendu 

inter-commission sur l’énergie  

Du 29 novembre à 18h30 

 
Présents : P. FARION, J. DEHONDT, V. VIERON, M. DESMARRES, S. GOHIER, L. LEBRUN, G. CHOUETTE, 

I. GOUTE, A. IRAN (adjoints et conseillers municipaux membres des commissions bâtiments-voirie, 

transition écologique et vie scolaire), 

C. MORIN, J-P REMINIAC (habitants membres de la commission TE),  

L. GARNIER, C. DOITEAU, C. CORVAISIER (agents de la commune de Durtal), 

Y. SIMON (conseiller en énergie au Siéml) 

Excusés : S. OUVRARD, C. BIDON   

PRESENTATION 1 : BILAN ENERGETIQUE DE LA COMMUNE DE DURTAL ET PRECONISATIONS 

➢ Contexte économique : 

Hausse globale du coût de l’ensemble des énergies : 

- Electricité : perspectives de + 10 % sur le budget 2023. 

Le groupement d’achat d’électricité auquel Durtal souscris a permis d’éviter une trop grande 

hausse du prix de l’énergie en 2022, en particulier sur l’abonnement Enercoop  

- Gaz : actuellement à 70 € TTC / MWh, mais hausse à venir : va être multiplié par 3,5/4 

l’année prochaine et potentiellement par 2 ou 3 à moyen terme. 

 

➢ Point technique – décret tertiaire : 

Décret qui oblige les bâtiments tertiaires d’une surface supérieure ou égale à 1 000 m² ou tout 

ensemble de bâtiments situés sur une même unité foncière pour une surface cumulée supérieure ou 

égale à 1 000 m² à faire des économies d’énergie par rapport à une année de référence. 

Rappel des objectifs : réduction des consommations de 40 % d’ici 2030, de 50 % d’ici 2040 et de 60 

% d’ici 2050. 

➢ Bilan énergétique de la commune de Durtal : 

Bilan réalisé sur les 3 dernières années (objets d’analyse : consommation énergétique, facture, 

émission de gaz à effet de serre) 

En 2020 :  

- Consommation d’éclairage public et assimilés : 11 % 

- Bâtiments / équipements : 89 % 

➔Le secteur bâtiments publics constitue le poste majeur de consommation énergétique de la 

commune (9/10) 

Sources d’énergie : 

- 73 % d’électricité 

- 25 % gaz naturel 

- 2 % fioul 

Hausse de 42 % de la consommation énergétique entre 2020 et 2021.  

Evolution sensiblement équivalente en termes de facture énergétique (hormis creux en 2020). 
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S’agissant des émissions de gaz à effet de serre : 109 grCO2/kWh en 2019 et 2020 (équivaut à 14 350 

aller-retours Durtal-Angers en 2019) et hausse à 116 grCO2/kWh en 2021. 

Bâtiments prioritaires : 

L’école Rondreux est le poste de consommation le plus important : 28 % 

(à noter que les mesures COVID peuvent expliquer une partie de la hausse des consommations des 

dernières années) 

De même, la salle Camille Claudel a des consommations importantes : 23 % 

La salle de l’Odyssée a des consommations importantes pour un usage faible : 18 % 

NB : Les 3 bâtiments les plus consommateurs sur l’année 2021 représentent 70 % des 

consommations du secteur Bâtiment  

Il est enfin fait remarquer qu’une comparaison est à réaliser avec les volumes des bâtiments. 

• Synthèse :  

 

 
 

 Avec les ratios en énergie finale/m² : actions urgentes à réaliser sur Restos du cœur, Odyssée 

Ratio / habitant et comparaison avec communes équivalentes :  
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➢ Propositions d’actions :  

 

• Orientations générales préconisées par le Siéml : voir le diaporama bilan Durtal 2022 p26 : 

 

1. Sortir des énergies fossiles  

2. Rénover les bâtiments énergivores  

3. Régler les bâtiments  

4. Développer le photovoltaïque (potentiel sur la toiture du groupe scolaire René Rondreux) 

 

• Propositions spécifiques :  

Modification des contrats d’électricité : demander la modification des puissances souscrites et 

formules tarifaires par Ordre de service (car puissances souscrites sont parfois supérieures aux 

puissances développées et formules tarifaires pas adaptées aux usages) : voir détails sur le 

diaporama bilan Durtal 2022 p25 

➔ 1 550 € économies potentielles / an 

➢ Actions préconisées dans le cadre du plan d’urgence du Siéml :  

Un plan d’urgence a été lancé par le Siéml avec 8 mesures pour un total de plus de 4 millions d’euros. 

Il est notamment possible de financer la mise en place de régulations/programmation puis de 

disposer d’outils de suivi pour mesurer l’impact de ces programmations / régulations. 

Après visite de plusieurs bâtiments par le technicien du Siéml, des préconisations spécifiques sont 

présentées :  

1. Salle de l’Odyssée : 

 

- Connecter des radiateurs (loges, toilettes et vestiaires) sur la GTB existante  

- Etudier la mise en place de déstratificateurs 

- Vérifier les filtres pour PAC 

 

2. Salle Camille Claudel : 

 

- Vérifier programmation horaire et température de la GTB en fonction du planning des salles 

(avec pose de capteurs pour suivi) 

 

3. Restos du cœur :  

 

- Mettre en place une régulation sur la chaudière gaz (réduit/confort) avec remise en chauffe 5h 

avant occupation 

Rappel : des consommations importantes sur ce bâtiment pour un usage faible 

➔Vérifier s’il s’agit d’une chaudière unique pour comparaison avec les volumes des bâtiments 

Il est possible de séparer les départs de fluides entre la Poste/le logement et les Restos du cœur. 
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4. Salle Joël Beaudouin :  

 

- Mettre en place une relance temporisée par salle pour chauffer uniquement en période d’usage 

 

5. Buvette / salle des aiglons :  

 

- Installer un bouton poussoir relance 2 heures pour chauffer uniquement en période d’usage 

- Sécuriser l’accès au réglage température (sous clé) 

 

6. Vieux vestiaires foot aiglons + salle SIVM : 

 

- Isoler le ballon d’eau chaude 

- Calorifuger les tuyaux en chaufferie 

- Remettre ou mettre en place un système de programmations 

 

7. Halle de tennis :  

 

- Programmer coupure de chauffage (22h/7h) 

 

8. Boulodrome :  

 

- Mettre en place une relance temporisée pour chauffer uniquement en période d’usage 

 

9. Nouveau vestiaire foot :  

 

- Régler le thermostat et sécuriser l’accès au réglage (mise sous clé) ou mettre en place une 

relance temporisée 

- Calorifuger l’eau chaude sanitaire gaz 

 

10. Mairie :  

 

- Etudier la mise en place d’une GTB pour gestion efficiente du bâtiment (chauffage/ventilation) 

Question : un bâtiment que l’on remet en chauffe consomme-t-il davantage qu’un bâtiment qui reste 

chauffé y compris en période d’inoccupation ? 

Y. SIMON du Siéml informe que ce n’est pas le cas contrairement aux idées reçues. 
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PRESENTATION 2 : AUDIT DU GROUPE SCOLAIRE RENE RONDREUX : 

NB : un audit caractérise l’enveloppe du bâtiment et simule des travaux via un logiciel et permet de 

les chiffrer. 

Date création de l’école Rondreux : débat entre années 1950 et 1960.   

1. Isolation : 

 

- Zone élémentaire correctement isolée (réalisé récemment) 

- Maternelle et restaurant mal isolés 

 

2. Ouvrants : menuiseries en mauvais état globalement partout 

 

3. Plancher :  

- Plancher haut en mauvais état : à revoir globalement partout 

- Plancher bas non isolé sur parties anciennes et bien isolé sur les extensions 

 

4. Ventilation :  

Manque de ventilation en période d’occupation et sur ventilation en absence des occupants 

5. Problématiques du bâtiment : 

 

- Bâtiment peu compact mais bien exposé au soleil 

- Plancher haut nécessiterait isolation 2 couches  

- Ouvrants peu étanches : infiltration d’air 

- Réglages GTB non disponibles pour l’audit 

 

6. Calcul des déperditions : 

 

a. Bâtiment élémentaire : 

Déperdition de 80,5 kW ce qui implique une puissance de chauffage à installer de 96,6 kW : 

- 38 % ouvrants 

- 28 % renouvellement d’air 

- 11 % murs 

- 9 % toiture et 9 % plancher bas 

 

b. Bâtiment maternelle : 

Déperdition de 143,2 kW ce qui implique une puissance de chauffage à installer de 171,9 kW 

- 67 % renouvellement d’air 

- 12 % ouvrants  

- 9 % plancher bas 



Compte rendu 

inter-commission sur l’énergie  

Du 29 novembre à 18h30 

 
L’importante part du renouvellement d’air du bâtiment maternelle pose question. Elle serait liée au 

restaurant scolaire avec le système de hottes notamment, puisque le restaurant fait partie du 

bâtiment maternelle. 

7. Répartition des consommations principales : 

 

- Chauffage = 72 % des consommations et 74 % de la facture. 

- Eau chaude sanitaire = 9 % de la consommation et 9 % de la facture. 

 

8. Tableau des préconisations : 

Remplacements des ouvrants : 80 % seraient à remplacer 

NB : il faudra sans doute changer le système de chauffage pour respecter le Décret Tertiaire (p1) 

Les sommes sont considérées comme très importantes (scénario 1 = 1 478 800, scénario 2 = 

1 794 200, scénario 3 = 2 071 200 €). 
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Y. SIMON précise qu’une étude casquette/ brise soleil, végétalisation pourrait être faite et financée 

à 40 % par le Siéml pour connaître les températures atteintes avec ces aménagements. 

9. Comparatif des scénarios : 

Voir p24 du diaporama de l’audit du groupe scolaire Rondreux 

10. Comparatif des systèmes de chauffage : 

NB : Passage prix électricité de 18 cts € à 28 cts €/ kWh 

Les investissements permettent de respecter les obligations réglementaires du Décret tertiaire qui 

impose réduction des consommations de 40 % 2030, puis 50 % en 2040 et 60 % en 2050.  

11. Première approche des aides : 

Possible de mobiliser l’aide du Siéml BE 2030 (rénovation et ENR), le fonds chaleur ADEME, la DSIL 

ou DETR, l’aide régionale rénovation des bâtiments publics, ainsi que les fonds LEADER. 

12. Coût de fonctionnement en fonction des scénarios : 

- 70 000 € si on ne fait rien  

- 45 045 € si scénario 0 

- 28 428 € si scénario 3 

- 26 795 € si scénario 2 

Questions : 

- G. CHOUETTE se demande s’il faut rénover ou reconstruire sur ce site compte tenu de l’âge du 

bâtiment ? Quel est le coût de construction d’un bâtiment ? 

Il est indiqué que le coût du collège se situerait entre 13 et 14 millions d’euros et une reconstruction 

du site scolaire pourrait avoisiner les 10 millions d’euros. 

- J-P. REMINIAC demande s’il est possible de penser un système de réseau de chaleur 

Odyssée/collège/école ? Si le collège est chauffé avec un circuit d’eau chaude il serait possible de 

le relier à un réseau plus global. 
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- C. DOITEAU (Directeur ST Durtal) informe que les menuiseries sont régulièrement changées, que 

les sanitaires sont obsolètes, que la toiture et les gouttières sont à refaire, que les câbles 

enterrés eau/électricité sont à changer et qu’un affaissement est constaté dans la cuisine. 

 

- V. VIERON souligne qu’il faut tenir compte de la colonie de chauve-souris dans la maîtrise 

d’œuvre.  

 

- J-P. REMINIAC indique un rapport trop complexe et parfois imprécis ou insuffisant pour éclairer 

la décision des élus. Il aurait souhaité connaître le logiciel utilisé par le bureau d’études. 

 

-  J. DEHONDT indique que Bâti Mgie a intégré les éléments précis en termes de nombre 

d’ouvrants au logiciel mais que le rapport n’a pas lieu d’aller jusqu’à ce niveau de détails. 

 

- Y. SIMON précise qu’il s’agit d’un document d’aide à la décision des élus pour chiffrer les coûts et 

gains, en comparant des scénarios de rénovation et de système de chauffage.  

Ce n’est pas un document qui fait partie de la maîtrise d’œuvre à ce stade.   

 

- J-P. REMINIAC réitère sa proposition d’étudier la faisabilité d’un système d’une chaufferie 

collective permettant de couvrir les besoins du groupe scolaire, du collège, de la salle de 

l’Odyssée, de la piscine, des logements à proximité. 
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PRESENTATION 3 : ETUDE PHOTOVOLTAÏQUE GROUPE SCOLAIRE RENE RONDREUX 

Caractéristiques du site René Rondreux : inclinaison parfaite, pas de souci de raccordement car le 

transformateur se trouve à proximité. Installation dimensionnée au maximum considérant la 

situation.  

Surface couverte : environ 476 m². 

Une installation en autoconsommation présente le meilleur temps de retour et la meilleure 

rentabilité, elle est donc recommandée sur le site. 

Le potentiel maximum de production est retenu comme hypothèse. 

Contraintes : 

- Etude complémentaire à faire pour vérifier que la charpente supporte la structure 

photovoltaïque 

- Si autoconsommation : besoin de créer un budget séparé 

 

• Types de portage possibles sur les énergies renouvelables :  

- Collectivité 

- Collectivité + citoyens  

- SEM Alter Energie (pas réellement envisageable dans le cas de figure actuel) 

Il est possible de mobiliser les citoyens autour des énergies renouvelables sur la commune.   

Questions :  

- J-P REMINIAC demande le coût de la prestation ainsi que celui du Siéml  

 

- Prestation du Siéml : conventionnement de la commune de 3 ans avec le Siéml, avec un coût 

de 0.50 € / an et / habitant, soit environ 5 000 €. 

L’audit a coûté 40 % du prix initial pour la collectivité, soit 1 325.60 € TTC, avec une prise en 

charge de 1 988,40 € par le Siéml grâce à la convention. 

Y. SIMON indique que s’il y a des questions il est possible de les lui transmettre afin qu’il les 

questionne Bati Mgie au besoin.  

Il indique également que des visites possibles pour des agents – élus (école végétalisée, système 

géothermie dans des écoles, chaufferie bois). 

 

Sans autre question, la séance est levée à 20h45. 


